

Роль организации «Американские друзья Ближнего Востока» в ближневосточной политике США 1950–1960-х гг.*

Сенников Алексей Иванович

кандидат исторических наук, доцент кафедры истории и политических наук, Вятский государственный университет. Россия, г. Киров. ORCID: 0000-0001-9329-2839. ResearcherID: I-4292-2018.
Scopus Author ID: 57694744000. SPIN-код: 3759-1295. E-mail: usr12154@vyatsu.ru

Аннотация. Статья посвящена рассмотрению деятельности организации «Американские друзья Ближнего Востока» как компонента политики культурных войн США в рамках идеологического противостояния 1950–1960-х гг. с СССР в ближневосточном регионе. На примере некоммерческой организации прослеживаются подходы Центрального разведывательного управления к созданию аффилированных организаций, выполнявших «фронтальную» роль в культурной холодной войне. В статье использованы документы из архивов ЦРУ, Государственного департамента, Национального архива США, частных коллекций и фондов, а также периодические и отчетные издания самой организации, что позволяет подробно рассмотреть ее деятельность. «Американские друзья Ближнего Востока» появились в результате совпадения чаяний части американских интеллектуалов и общественных деятелей по сохранению доброжелательных отношений с арабским миром с интересами разведки по продвижению позитивного образа США для противодействия росту советского влияния на периферии холодной войны. ЦРУ сыграло важную роль в создании организации, притом что ее зарождение происходило на общественных началах. Последнее выразилось в том, что «Американские друзья» оказались одной из ведущих антисиионистских сил и в 1950-е гг. активно боролись с влиянием растущего израильского лобби внутри США. Ряд внешнеполитических неудач Вашингтона в контексте ближневосточных кризисов середины 1950-х гг. привел к перестановкам в организации, ее большей зависимости от государственных органов, снижению антисиионистской пропаганды. С другой стороны, при администрации Эйзенхауэра, заинтересованной в «психологической войне» с СССР, организация была востребована как одно из ее орудий на Ближнем Востоке. С приходом к власти президентов-демократов Дж. Кеннеди и Л. Джонсона «Американские друзья» утратили привилегированное положение, вынуждены были еще больше снизить публичную активность и встать под плотный патронаж ЦРУ. Вместе с тем роль культурной дипломатии и информационно-пропагандистских войн при Кеннеди только усиливалась, что позволяло организации оставаться на плаву. Это не спасло ее от преследования произраильскими силами в США, которые стали вскрывать связи организации с структурами. В начале 1967 г. «Американские друзья Ближнего Востока» – в эпицентре скандала о спонсировании разведкой пропагандистских культурных организаций в США. Сильным ударом по организации стала третья арабо-израильская война 1967 г., сведшая на нет многолетние усилия по продвижению позитивного образа США. Однако, как показывают документы, организация смогла пережить эти неурядицы и продолжила существовать в менее публичном и обновленном виде.

Ключевые слова: «Американские друзья Ближнего Востока», ближневосточная политика США, периферия холодной войны, культурные войны, ЦРУ.

Введение. В годы холодной войны американо-советское противостояние принимало различные формы, в том числе идеологической борьбы, которая велась не только в пропагандистском поле, но и через применение «мягкой силы», воздействие на общества стран Третьего мира – периферии холодной войны. В качестве инструментов «мягкой силы» США использовали некоммерческие организации (далее – НКО), которые на основе выстраивания межличностных и межкультурных отношений должны были продвигать проамериканские взгляды на мир, возвращать западно-ориентированную политическую, экономическую и культурную элиту.

Частная НКО «Американские друзья Ближнего Востока» (American Friends of the Middle East, далее – АДБВ), будучи структурой, аффилированной с американской разведкой, являлась частью широкой стратегии США по противодействию советскому влиянию на Ближнем Востоке

* Исследование выполнено за счет гранта Российского научного фонда (проект № 22-78-10179-П).
© Сенников Алексей Иванович, 2026

и продвижению американских интересов посредством культурного и образовательного обмена. Одновременно с этим АДБВ выступала в качестве одной из первых организаций, лоббировавших арабские интересы, и интеллектуального противовеса усилению произраильских настроений в обществе и политическом дискурсе Америки. Хотя данная организация была не единственной в структуре культурных активов американской разведки, она заняла видное место в реализации ближневосточной стратегии США начального этапа холодной войны.

Изучение деятельности организации нашло ограниченное отражение в работах американских авторов. Х. Уилфорд в монографии «Американская большая игра» проанализировал истоки формирования американской политики на Ближнем Востоке и ту роль, которая отводилась в ней тайным операциям разведки США [70]. В другой статье он осветил историю создания АДБВ [69]. В фокусе внимания Уилфорда – роль НКО как инструмента борьбы за умы американцев, тогда как влияние организации в продвижении американизма на Ближнем Востоке затрагивалось вскользь. Дж. Левин и Д. Россиноу рассматривали деятельность АДБВ в контексте борьбы проарабских и произраильских движений внутри США [52; 61]. Среди отечественных научных трудов упоминание о АДБВ встречается только у Н. А. Цветковой [6]. В целом можно констатировать, что в контексте изучения идеологической борьбы за умы стран периферии холодной войны АДБВ не получила должного освещения.

Настоящее исследование призвано на примере деятельности АДБВ в 1950–1960-е гг. осветить политику США в области организации культурно-идеологической борьбы США с СССР на Ближнем Востоке. Проблема препарируется через призму документов Центрального разведывательного управления (ЦРУ), Государственного департамента, Национального архива США (NARA), документов АДБВ, периодики. Фактическое признание факта взаимосвязи ЦРУ и АДБВ содержится в обнародованной NARA в 2023 г. брошюре, посвященной тайной поддержке управлением американских антикоммунистических групп в период холодной войны [68]. Хотя текст этого документа серьезно отредактирован, версия 2023 г., в отличие от более ранней версии 2014 г. [69, р. 94], уже не скрывает, что АДБВ являлась «фронтальной» организацией идеологической борьбы США против советского влияния.

Исторический контекст становления АДБВ. Ключевую роль в создании НКО сыграл К. Рузвельт¹. Во второй половине 1940-х гг. он увлекался религиозно-философскими идеями о древнем долге Запада перед Востоком и благодатности синтеза христианской и мусульманской цивилизаций, которые пытался совместить с геополитическими императивами ближневосточной политики США: удержанием западного влияния в регионе, противодействием проникновению туда коммунизма. Рузвельт находился под определенным влиянием старших товарищей и ближайших друзей: У. Эдди², С. Пенроуза³, Э. Бергера⁴ и Г. Левинсона (бывшего

¹ Кермит «Ким» Рузвельт (1916–2000) – внук президента США Т. Рузвельта, в годы Второй мировой войны служил в Управлении стратегических служб (УСС), предшественнике ЦРУ. В 1945–1949 гг. занимался общественной и академической деятельностью. С ноября 1949 г. начал сотрудничать, а в начале 1950 г. поступил на работу в ЦРУ, где отвечал за ближневосточное направление. Поддерживал контакты с лидером египетской революции 1952 г. Г. А. Насером; руководил операцией «Аякс» по свержению антизападного премьер-министра Ирана М. Моссадыка в 1953 г., разрабатывал операции по смене режимов в Египте и Сирии во второй половине 1950-х гг. В 1958 г. покинул разведку и занялся PR- и GR-деятельностью для нефтяных и оборонных фирм США [49]. Был среди основателей АДБВ и до 1967 г. оставался членом попечительского совета организации. Через семейные связи был с юности знаком с А. Даллесом, который и привлек Кима в ЦРУ [69, р. 101].

² Уильям А. Эдди (1896–1962) – американский военный разведчик, педагог и дипломат. В годы Второй мировой войны служил в морской разведке и УСС. В 1943–1946 гг. – заместитель посланника и посланник США в Саудовской Аравии, был переводчиком при исторической встрече Ф. Д. Рузвельта с королем Абдулазизом ибн Саудом в феврале 1945 г. После войны был среди организаторов Бюро разведки и исследований Госдепартамента и ЦРУ. После 1947 г. был резидентом ЦРУ в Саудовской Аравии и на Ближнем Востоке под прикрытием должности консультанта АРАМКО. Поддерживал деятельность АДБВ [48].

³ Стивен Б. Л. Пенроуз-младший (1908–1954) – американский ученый-физик, религиозный философ и разведчик. В 1942–1945 гг. был начальником Ближневосточного отдела УСС, под чьим началом служил К. Рузвельт. С 1948 г. до своей смерти в 1954 г. был президентом Американского университета Бейрута (Ливан). Сторонник развития американо-арабских отношений, справедливого раздела Палестины. Был в дружеских отношениях с братьями Дж. и А. Даллесами. Состоял в АДБВ.

⁴ Элмер Бергер (1908–1996) – американский реформистский раввин, основатель антиссионистского Американского иудейского совета – АИС – в 1942 г., председателем которого оставался до 1955 г. и членом до 1968 г. Автор ряда полемических книг против еврейского национализма – сионизма. Был среди основателей как Комитета, так и АДБВ [28; 60].

сотрудника Госдепартамента, члена АИС) [69, р. 98; 70, р. 123, 124], указывавших на ущербность сионистских идей как оторванных от традиций иудаизма и близких по духу к социалистической доктрине.

Рузвельту принадлежала инициатива создания Комитета за справедливость и мир на Святой Земле – предшественника АДБВ. Комитет был образован 2 марта 1948 г. при поддержке общественной деятельницы В. Гилдерслив⁵ (номинальный председатель и «лицо» проекта), христианского активиста Г. Хопкинса⁶, а также Левинсона и Бергера [10, р. 3], чье еврейское происхождение позволяло отбиваться от обвинений в антисемитизме. Комитет выступил с осуждением идеи раздела Палестины, ратовал за восстановление традиционных американо-арабских дружеских отношений, которым навредила поддержка Вашингтоном сионизма [27, р. 1, 2; 53]. После завершения первой арабо-израильской войны 1948–1949 гг. и временного обострения отношений арабских стран с США деятельность комитета фактически прекратилась, он был распущен в феврале 1950 г. По утверждению Х. Уилфорда не последнюю роль в этом сыграло отсутствие финансирования [69, р. 99].

Антисионистские идеологические установки, распространенные Комитетом, нашли отклик в американском обществе. Сторонницей идей комитета стала Д. Томпсон⁷. На основе антисионистских взглядов она завязала переписку с Э. Бергером, а через него с К. Рузвельтом. Последний, уже находясь на службе в ЦРУ, помог организовать для Томпсон новую поездку на Ближний Восток в декабре 1950 – январе 1951 гг. [70, р. 117] По наводке заместителя директора ЦРУ А. Даллеса в марте 1951 г. Рузвельт выступил посредником между Д. Томпсон, Э. Бергером и К. Энгертом⁸, параллельно вынашивавшими планы создания «небольшой группы содействия дружеским отношениям и интересу к Ближнему Востоку». Они составили прокламацию к видным американским общественным деятелям, провозглашавшую важность «духовных и культурных связей» между цивилизациями Ближнего Востока и Запада, для защиты от «наступления, которое готовит коммунизм» [70, р. 118, 119].

Историю АДБВ до 1967 г. можно подразделить на два периода: 1) с 1951 по 1957 г. – время открытой идеологической борьбы за сближение с арабами и противодействие сионизму; 2) с 1958 по 1967 г. – переход к менее публичной пропагандистской деятельности и углублению культурной работы по заказу американской разведки.

Первый период существования АДБВ. НКО «Американские друзья Ближнего Востока» была основана 15 мая 1951 г. в Нью-Йорке 24 американскими интеллектуалами, включая Д. Томпсон (председатель первого совета попечителей в 1951–1957 гг.), Г. Хопкинса (заместитель председателя в 1951–1956 гг.), К. Энгерта (казначей) и др. [10, р. 4] Согласно официальной документации, это была членская организация, созданная для содействия взаимопониманию и дружбе между народами Ближнего Востока и Соединенных Штатов. Она предостав-

⁵ Вирджиния Гилдерслив (1877–1965) была американским филологом и исследователем-международником, деканом Барнард-колледжа (1911–1946), соучредителем Международной федерации женщин – университетских преподавателей и единственной женщиной в составе американской делегации на Сан-Францисской конференции в апреле 1945 г., где обсуждалось создание Организации Объединенных Наций. После завершения академической карьеры в 1946 г. Гилдерслив стала одним из наиболее известных и влиятельных участников христианского антисионистского движения в США. Была членом АДБВ.

⁶ Гарланд Э. Хопкинс (1913–1965) – священник Методистской церкви США из Вирджинии, ставший известным в 1940-е гг. благодаря религиозным дебатам с евангельскими христианами – сторонниками христианского сионизма. Был одним из основателей АДБВ [38].

⁷ Дороти Томпсон (1893–1961) – известная американская журналистка и радиоведущая, прославилась как борец против фашизма и нацизма, активист за права человека. В 1939 г. журнал «Тайм» назвал ее самой влиятельной женщиной США после Элеоноры Рузвельт (жены президента Ф. Д. Рузвельта). Если в 1930-е гг. она была сторонником сионистского движения, то после посещения Палестины в 1945 г. стала выступать с антисионистских позиций, что стоило ей популярности. Вела активную переписку по арабо-израильской проблеме с президентами Г. Трумэном и Д. Эйзенхауэром, госсекретарями Дж. Маршаллом, Д. Ачесоном, Дж. Даллесом и его братом А. Даллесом (в 1950–1953 гг. заместителем директора и в 1953–1961 гг. директором ЦРУ).

⁸ Корнелиус В. Х. Энгерт (1887–1985) – американский дипломат и ученый-востоковед, в 1912–1936 гг. служил на различных дипломатических должностях в Османской империи, Турецкой Республике, Иране, Ираке, Афганистане, Латинской Америке, затем был временным поверенным и послом-резидентом в Эфиопии (1935–1937 гг.), поверенным в делах в Иране (1937–1940 гг.), посланником в Афганистане (1942–1945 гг.). После 1945 г. занимался научной и общественной деятельностью, связанной с борьбой против сионистского влияния в США. Ближайшим другом Энгерта был А. Даллес.

ляла специализированные услуги в области ближневосточной аналитики, организации образовательных и культурных обменов, издания журналов, книг и брошюр, посвященных специфике стран Ближнего Востока; осуществляла спонсорские и благотворительные акции в отношении ближневосточных библиотек, просветительских лекционных мероприятий между США и мусульманскими странами; организовывала программы по работе со студентами для развития у них лидерских качеств [65]. С другой стороны, критики АДБВ из антисиионистского лагеря указывали на самоцензуру, недемократичность, закрытость и элитарность организации [70, р. 235].

«Американские друзья» практически сразу стали не просто проарабской организацией, а платформой открытого продвижения антисиионистских взглядов, притом что к 1950-м гг. произраильское лобби уже было достаточно сформированным и обладало значительным информационным ресурсом, благодаря которому антисиионистские силы были почти полностью маргинализированы [61, р. 25]. АДБВ ожидала такая же участь, если бы не поддержка государственных структур. Госдепартамент и ЦРУ были заинтересованы в ее использовании в качестве инструмента культурной дипломатии США на Ближнем Востоке, а антисиионистские взгляды членов организации воспринимались скорее положительно [42]. Поскольку Рузвельт был занят тайными операциями на Ближнем Востоке, вместо него куратором АДБВ от ЦРУ стал кадровый разведчик М. Элиот⁹, которого члены организации называли между собой «мальчиком на побегушках Кима» [69, р. 101, 102].

Первый период деятельности АДБВ прочно связан с личностями Д. Томпсон и Г. Хопкинса. Первая выступала в качестве «лица» организации, занимаясь вербовкой и распространением влияния АДБВ внутри США [10, р. 8]; второй был ответственен за практическую работу, под его присмотром создавались региональные офисы в странах Ближнего Востока: Каире, Бейруте, Тегеране, Алеппо, Дамаске, Иерусалиме и Багдаде [10, р. 5, 7]. АДБВ удалось обзавестись связями в истеблишменте и руководстве ряда арабских стран, получить поддержку со стороны Лиги арабских государств, что приносило плоды американской культурной политике, но вместе с громкими антисиионистскими заявлениями стало привлекать внимание израильтян и их сторонников в США [25, р. 23, 24].

Финансовой основой работы АДБВ были членские взносы и пожертвования частных фондов, которые в будущем будут раскрыты как «отмывочные» ЦРУ. В 1952–1954 гг. финансовую поддержку АДБВ оказывала американо-саудовская нефтяная компания АРАМКО [69, р. 101, 111], что было напрямую связано с разведывательной деятельностью Рузвельта в Саудовской Аравии и Иране [29, р. 114]. На пике в 1955 г. у АДБВ был бюджет в 500 тыс. долл. [69, р. 103], за 1952–1957 гг. организации поступило свыше 1,5 млн долл. пожертвований [52, р. 133].

Под эгидой АДБВ в 1952 г. была создана Организация арабских студентов в США [11, р. 16], в апреле 1954 г. в Саудовской Аравии прошло совещание христианских и мусульманских богословов, результатом которого стало создание Постоянного комитета по мусульманско-христианскому сотрудничеству (далее – ПКМХС) [12, р. 36, 37]; выходили книги, продвигавшие образ «бескорыстной доброжелательности» США на Ближнем Востоке, противопоставляемый «традиционному русскому экспансионизму» [14, р. 35]. Американское руководство поддерживало участие АДБВ в формировании «морального содружества христиан и мусульман против безбожного коммунизма» [13, р. 6].

В то же время руководители организации оставались убежденными антисиионистами, продолжили открыто выступать против Израиля и его палестинской политики, особенно после прихода на президентский пост в 1953 г. Д. Эйзенхауэра, считавшегося не зависящим от еврейского лоббизма. Администрация Эйзенхауэра быстро взяла на вооружение арсенал «психологических войн», благодаря чему значимость АДБВ в ближневосточной политике Вашингтона возрастала. Способствовал этому и определенный религиозный морализм госсекретаря Дж. Даллеса [1, с. 179]. К сожалению для руководителей организации, интересы Белого дома быстро сузились до простой формулы: удержать контроль над нефтью и сдержать советское влияние [57, р. 131].

⁹ Мэтер Г. Элиот (1911 – н. в.) – потомок известного бостонского семейства Элиотов, пятичланный племянник американского поэта Т. С. Элиота – любимого автора Кима Рузвельта. С 1950 г. на работе в ЦРУ. В 1951–1953 гг. курировал АДБВ под прикрытием должности личного секретаря Д. Томпсон, в 1953–1956 гг. был директором ближневосточного отдела АДБВ. В 1956 г. покинул НКО и продолжил работу под прикрытием в арабских странах [12, р. 32; 14, р. 10; 70, р. 56].

Рубежом первого периода стали события 1956–1957 гг., которые руководством организации были названы «временем испытания» [15, р. 1]. Свои посты покинули Г. Хопкинс в 1956 г. (согласно отчету АДБВ, чтобы сосредоточиться на работе в ПКМХС) и Д. Томпсон в 1957 г. (согласно отчету АДБВ, из-за «серьезной загруженности писательской и лекторской работой»). Реальной причиной было давление со стороны администрации Эйзенхауэра [68; 69, р. 102, 103, 104; 70, р. 238] в ответ на попытки выступить с поддержкой режима Г. А. Насера в Египте [14, р. 7, 8; 52, р. 139, 162; 66; 70, р. 210], что в условиях Суэцкого кризиса 1956 г. официальным Вашингтоном не приветствовалось [1, с. 295; 4, с. 44, 50, 63, 68, 71]. В 1956 г. АДБВ покинул М. Элиот, его сменила сотрудница ЦРУ Лорр-эйн Нортон (в будущем жена Элиота). Примерно в это же время активную роль в организации перестал играть К. Рузвельт¹⁰, ушедший из разведки в 1958 г. Несмотря на подобные перестановки, ЦРУ весьма высоко оценивало вклад АДБВ в продвижение образа США в регионе [68].

Израильский кейс. В деятельности АДБВ значительное место занимала критика конкретных действий государства Израиль в отношении оккупированных арабских территорий и обращения с беженцами, а антиссионистские выпады отдельных ее членов преподносились в качестве их личного мнения [14, р. 12]. НКО в целом поддерживала миротворческие инициативы в арабо-израильском конфликте [12, р. 6; 14, р. 20].

Активность АДБВ практически сразу начала вызывать подозрения еврейских сионистских организаций (Американского еврейского совета, Антидиффамационной лиги Бней-Брит и Американского еврейского конгресса), однако курировавшие их израильские дипломаты рекомендовали наблюдать и собирать информацию, но не чинить препятствия «Американским друзьям» и не пытаться вступить в их ряды ради саботажа [25, р. 1, 2, 7]. Израильяне налаживали контакты с представителями АДБВ, с одной стороны, считая многих ее членов и сторонников умеренными критиками Израиля, с другой – опасаясь, что за ней могут стоять интересы и финансы богатых арабских стран – врагов Израиля [25, р. 9–11]. Представители АДБВ, например Г. Хопкинс, благосклонно относились к подобным контактам [25, р. 15, 16, 25], но практического результата в смысле снижения антиизраильского настроения этой организации они не дали [25, р. 19, 20, 26, 27].

Один из видных деятелей «Американских друзей» Э. Хатчисон¹¹ служил военным экспертом органа ООН по наблюдению за выполнением условий перемирия (далее – ОНВУП), в ноябре 1951 – октябре 1954 г. был председателем иорданско-израильской смешанной комиссии по соблюдению условий перемирия (далее – ИИСК) [35; 47], участвовал в разрешении противоречий между противоборствующими сторонами, расследовании актов военной контрабанды и взаимного терроризма [47, р. 10, 17, 20, 41, 47, 55, 57]. Израильяне прибегали к медийному давлению на ИИСК для блокирования неугодных и принятия выгодных им резолюций. В марте 1954 г. Израиль использовал отказ Хатчисона осудить Иорданию за вылазки палестинских партизан-фидайнов якобы с ее территории в качестве предлога для семимесячного бойкота ИИСК, параллельно через сторонников в США вбрасывая нарратив об антисемитизме членов комиссии [45]. В период бойкота израильяне «случайно» обстреливали наблюдателей ООН [47, р. 80, 81, 84]. Под таким давлением Хатчисона освободили от работы в ИИСК в ноябре 1954 г., а затем и вовсе отозвали на родину.

На основе опыта работы в ОНВУП Хатчисон подготовил книгу «Жестокое перемирие» (“Violent Truce”)¹², в основу которой были положены документы и личные воспоминания с негативной оценкой израильской позиции в отношении арабов и соблюдения условий перемирия¹³. Книга воспринималась современниками как пропагандистский памфлет, в котором

¹⁰ О действиях Рузвельта накануне Суэцкого кризиса см.: [4, с. 28, 48, 72, 103, 148]. О его дальнейшей деятельности см.: [2, с. 348, 352].

¹¹ Элмо Хатчисон (1910–1964) – кадровый американский военный, командер ВМФ США, после завершения работы в ОНВУП в 1956 г. возглавил Каирский офис АДБВ, где работал до своей скоростной смерти в 1964 г.

¹² Вступительные слова к воспоминаниям написал начальник ОНВУП в 1953–1954 ген. В. Беннике (Дания), также вынужденный оставить свой пост под давлением израильян, и двое американских военных, служивших в ОНВУП и ИИСК в то же время, подтвердившие важность и достоверность сведений Хатчисона.

¹³ По приведенным сведениям, за период с июня 1949 по октябрь 1954 гг. Израиль обвинил Иорданию в нарушении условий перемирия 1612 раз, а обратных обвинений было 1348. При разбивке их по конкретным темам Израиль в превышающем количестве был виновен в вооруженных инцидентах, тогда как большинство нарушений, приписываемых Иордании, касались перехода границы невооруженными группами или индивидами. Из 2960 только по 155 случаям были вынесены резолюции с осуждением: 60 раз Иордании и 95 – Израиля [47, р. 90, 91].

сионизм и расширение советского присутствия преподносились как главные угрозы позициям Запада на Ближнем Востоке [47, р. 96, 97, 125–127, 130, 131]. В историческом эссе ЦРУ о деятельности АДБВ роль Э. Хатчисона в продвижении антиизраильских идей замалчивается (или изъята). Его действия в качестве посредника между США и «радикальными» арабскими странами (Египтом и Сирией) оцениваются высоко: хотя местные спецслужбы подозревали в нем агента ЦРУ, это шло только на пользу налаживанию контактов [68].

Другой представитель АДБВ реформистский раввин М. Лазарон в 1953 г. посетил палестинские лагеря беженцев в Ливане. Вынесенный из этого посещения опыт сопереживания трагедии арабов лег в основу воспоминаний «Оливковые деревья в бурю», изданных организацией в 1955 г. [52, р. 11, 181] В том же году Д. Томпсон добились разрешения опубликовать первую англоязычную версию книги Г. А. Насера «Освобождение Египта». АДБВ проводила агрессивную кампанию по продвижению книг, что стало одним из переломных моментов в ожесточении сионистских организаций США в противодействии ей [14, р. 38–40; 25, р. 23; 52, р. 140; 69, р. 109; 70, р. 183, 186].

Второй период деятельности АДБВ. В качестве исполнительного директора Хопкинса сменил Ч. Хулак¹⁴ (в 1956–1957 гг.), а вместо Томпсон вторым председателем совета попечителей стал Г. Майнор¹⁵ (в 1957–1960 гг.) [15, р. 3, 4]. Часть ее полномочий ранее была передана ставленнику Белого дома Э. Элсону¹⁶, ставшему председателем национального совета организации (в 1955–1967 гг.) [14, р. 3, 4; 24, р. 15]. Из старого состава ключевые позиции сохранили К. Энгер и Э. Бергер. Со сменой руководства начался второй период существования организации (1957–1967 гг.), отмеченный усилением влияния на нее со стороны американского правительства и разведки, постепенным снижением антиизраильской активности. Начало символизировало открытое послание нового председателя членам и друзьям АДБВ с разъяснением произошедших в руководстве изменений, с акцентированием внимания на необходимости «в сложных политических условиях» сосредоточиться на выполнении миссии продвижения интересов США в «регионе общих интересов» с тем, чтобы внести должный вклад в «холодное противостояние двух ключевых блоков» [16, р. 1–3].

В начале второго периода (1957–1960 гг.) кураторство над АДБВ перешло Госдепартаменту, который открыто взял шефство над некоторыми программами обменов [17, р. 8, 9], временами используя организацию как прикрытие в разрешении щекотливых для администрации ситуаций со странами Ближнего Востока¹⁷ и даже напрямую помышляя действиями своего бывшего сотрудника, ныне председателя АДБВ Майнора [43]. В 1960 г. Майнор занял пост вице-председателя, а третьим председателем стал промышленник Э. Бантинг (в 1960 – не ранее 1968 гг.) [19, р. 20].

¹⁴ Чарльз Р. Хулак (1915–1970) – пресвитерианский миссионер и педагог, в 1940–1946 гг. – настоятель американского протестантского прихода в Тегеране, в 1946–1950 гг. – исполнительный директор американо-иранского религиозного просветительского фонда «Эльборз», в 1952–1956 гг. возглавлял Тегеранский офис АДБВ. В этом качестве он организовывал просветительскую работу среди иранских граждан, студенческие обмены между США и Ираном, а также поддерживал тайную операцию ЦРУ по свержению М. Моссадыка под руководством его друга и соратника по АДБВ К. Рузвельта. Являлся внештатным сотрудником или конфиденнтом ЦРУ. См.: [12, р. 23; 70, р. 239]. Опосредованную оценку результатов деятельности Хулака см.: [6, с. 275, 276].

¹⁵ Гарольд Майнор (1902–1984) – американский дипломат, был консулом в Иерусалиме (1936–1938 гг.) и Тегеране (1938–1940 гг.), в годы Второй мировой войны возглавлял отдел по делам Ближнего Востока и Индии Госдепартамента, затем был посланником и первым послом США в Ливане (1951–1953 гг.), после чего работал начальником отдела GR нефтяной компании АРАМКО. Член АДБВ с 1955 г.

¹⁶ Эдвард Л.Р. Элсон (1906–1993) – американский пресвитерианский священник. В годы Второй мировой войны был военным священником, в 1944 г. во Франции познакомился с ген. Д. Эйзенхауэром, был его представителем на переговорах с немецкими священнослужителями. С 1946 г. являлся настоятелем главной пресвитерианской церкви Вашингтона, крестил президента Д. Эйзенхауэра в феврале 1953 г. и был его духовным наставником. В 1969–1981 гг. был капелланом Сената США. Вступил в АДБВ в 1952 г. См.: [44; 46].

¹⁷ Например, в июле – августе 1957 г. Э. Элсон посетил Сирию, Египет, Ливан и Иорданию (среди прочих), проведя переговоры с руководством этих стран в начальный период Сирийского политического кризиса 1957 г. В конце года Бейрут посетили Г. Лэмб, Э. Хатчисон и Ч. Хулак, составившие записку об этноконфессиональном состоянии Ливана незадолго до начала Ливанского политического кризиса 1958 г. В 1958 и 1959 гг. члены АДБВ совершали визиты вежливости к Г. А. Насеру в моменты обострения его отношений с Москвой и Багдадом. См.: [16, р. 15–17; 17, р. 10, 11; 70, р. 180].

Ключевая роль в связях «Американских друзей» с администрацией перешла к Э. Элсону, имевшему прямой доступ к президенту Эйзенхауэру и госсекретарю Дж. Даллесу (ушел в отставку по состоянию здоровья в апреле 1959 г.), за что его активно критиковали аффилированные с сионистскими организациями медиа [58]. В 1958 г. на фоне ввода американских войск в Ливан Элсон высказал опасения по поводу возможной негативной реакции арабских стран, на что получил от президента ответ: «Уверяю вас, что в любом общении с арабскими лидерами, устным или письменном, я всегда подчеркивал важность духовного фактора в наших отношениях. Я утверждал, что вера в Бога должна объединять нас общей целью – противостоянием атеистическому коммунизму» [51]. В 1959 г. штаб организации был перенесен в Вашингтон, а в начале 1960-х гг. были открыты новые зарубежные офисы в Аммане, Рабате, Хартуме, Триполи, Тунисе и Кабуле для «обеспечения прямого контакта между отдельными лицами и организациями, занимающимися вопросами Ближнего Востока и Северной Африки» [21, р. 3].

С приходом к власти демократической администрации Дж. Ф. Кеннеди (1961–1963 гг.) открылась новая фаза второго этапа, продлившаяся до конца президентского срока Л. Джонсона (1963–1967 гг.), когда АДБВ лишилась прямого доступа в Белый дом, а новой доминантой американской ближневосточной политики стал учет позиций Израиля [52, р. 166]. В таких условиях поддержка Госдепартамента была не гарантирована¹⁸, кураторство и финансирование организации вновь перешло к ЦРУ. К этому моменту борьба с сионистами за американское общественное мнение была проиграна [52, р. 189], однако интерес к социально-культурному противостоянию в политических программах Кеннеди и Джонсона только усилился [2, с. 46, 145, 276], что сохраняло важность подобной «фронтальной» организации.

В 1963 г. была введена должность оперативного директора АДБВ, которую занял теолог и председатель Совета Объединенной церкви Христа А. Карлтон, при котором публичная активность организации серьезно сократилась (отчасти вследствие его призыва «к скромности деяний») [20, р. 5]. В 1966 г. в его официальных выступлениях стали звучать благодарственные слова в адрес президента Л. Джонсона за помощь в реализации программ международного образования [23, р. 3]. Упоминание президента США в подобном контексте произошло впервые с 1955 г. Оба события (1963 и 1966 гг.) коррелируют с разоблачениями связей «Американских друзей» с ЦРУ. Ежегодный бюджет организации в 1960–1964 гг. упал до 100–200 тыс. долл., в 1965–1967 гг. поднявшись до 300 тыс., при уровне ежегодных благотворительных дотаций около 1 млн долл. [18, р. 25, 26; 19, р. 23, 24; 20, р. 21, 22; 21, р. 20, 21; 22, р. 17].

Сирийско-иракский кейс. США были заинтересованы в установлении в Сирии проамериканского правительства, для чего активно использовали тайные операции [3, с. 33, 110, 111; 53, р. 52, 54; 54, р. 675, 676]. Дамасский и Багдадский офисы АДБВ представляли собой классические примеры «шпионских гнезд», позволявших сотрудникам ЦРУ выполнять разведывательные операции вне прикрытия посольств, что приобретало важность из-за ряда прошлых провалов, заканчивавшихся высылкой американских дипломатов [71, р. 236]. Сирийский офис был особенно востребован для выполнения «деликатных миссий» в период объединения Сирии с Египтом в Объединенную Арабскую Республику (1959–1961 гг.) [5] и после прихода к власти Партии арабского социалистического возрождения (Баас) в марте 1963 г., когда контроль со стороны местных спецслужб за иностранными дипломатами усиливался, но это не всегда касалось педагогов и общественных деятелей. То же самое было характерно для периода правления А. К. Касема (1958–1963 гг.) в Ираке [62]. Местные сотрудники АДБВ оказывали поддержку ЦРУ по сбору информации и подготовке еженедельных сводок местных событий, предоставляли свои квартиры для конспиративных собраний и сокрытия важной документации [52, р. 133; 69, р. 105; 70, р. 127].

В 1964 г. АДБВ выпустила брошюры, посвященные ситуации в Ираке и Сирии и призванные расширить понимание американцами происходивших в этих странах политических изменений [8; 9]. Авторы, с одной стороны, предупреждали об опасности секулярных тенденций баасизма и иракского национализма, с другой – видели в них более приемлемую модель развития местных арабских обществ в сопоставлении с конкурирующим атеистическим коммунизмом. В 1964–1965 гг. сотрудники АДБВ из Сирии организовали контакты с только что созданной Организацией освобождения Палестины, которые американская разведка исполь-

¹⁸ Хотя некоторые члены организации пользовались поддержкой администрации, например, назначенный послом в Египет Дж. Бадо состоял членом АДБВ с 1953 г. [12, р. 12]. О взглядах и роли Бадо в период администрации Кеннеди см.: [2, с. 11, 114, 122].

зовала для получения актуальной информации об антиизраильском повстанческом движении [52, р. 193, 194]. В мае 1967 г. баасистское правительство Сирии запретило деятельность АБДВ по обвинению в шпионской деятельности [30].

АДБВ после 1967 г. Как отмечает Н. А. Цветкова, организация прекратила свое существование в 1967 г., «поскольку в американском журнале левого толка [Ramparts. – *Прим. авт.*] появилась серия статей о роли ЦРУ в образовательной и культурной деятельности США на международной арене, а особенно в Западной Европе и на Ближнем Востоке», в том числе в поддержке АДБВ [6, с. 276]. Это утверждение нуждается в дополнении.

Сомнения в источниках финансирования организации появились у представителей сионистских организаций США в 1950-е гг., однако тогда их связывали с тайным арабским финансированием. Первое утверждение о причастности ЦРУ к поддержке АДБВ было высказано в сионистских СМИ в 1963 г., однако существенного распространения эта новость тогда не получила [68]. Второй раз причастность разведки к финансированию была поднята в майском выпуске журнала «Нэйшн» за 1966 г., в котором журналист-разоблачитель Р. Шерилл проследил донации в пользу НКО от аффилированных с разведкой фондов в размере 100 тыс. долл. [63]. Эти сведения в брошюре ЦРУ названы достоверными [68].

Обвиняемые данное заявление не прокомментировали, однако оно вызвало обеспокоенность в Госдепартаменте. Госсекретарь Д. Раск (1961–1969 гг.) распорядился провести проверку финансовых связей между правительством США и АДБВ [69, р. 113], которая так и не была закончена к моменту появления череды разоблачительных статей в американских СМИ: сначала в газете «Нью-Йорк Таймс» [36; 63], затем в журнале американских новых левых «Рэмпартс»¹⁹ [64].

Новость о поддержке ЦРУ тут же была подхвачена рядом новостных изданий [34; 37; 55; 68]. К скандалу подключились произраильские законодатели, требовавшие ликвидации «спонсируемой ЦРУ антиизраильской организации» [32; 68], а также тесно связанные с влиятельными еврейскими семьями НКО вроде Американско-израильского комитета по общественным связям (American Israel Public Affairs Committee, AIPAC) [68]. Руководство АДБВ отвергало какие-либо связи с ЦРУ [50], однако в самой разведке с неудовольствием отмечали высокую резонансность этих нападок и их воздействие не только на членов Конгресса²⁰ [67], но и на сотрудников аппарата Белого дома и даже президента [31; 56]. Госдепартамент, быстро оценив ситуацию и отсутствие серьезного ажиотажа вокруг этой темы на Ближнем Востоке, принял решение воздержаться от каких-либо действий и при запросах сообщать об отсутствии сведений о поддержке разведкой АДБВ [39]. Белый дом косвенно подтвердил ответственность за спонсирование ряда НКО, продвигавших интересы страны за рубежом, сославшись на принятые в 1952–1954 гг. постановления СНБ, и с тех пор не пересматривавшиеся ни Кеннеди, ни Джонсоном [40]. Администрации пришлось принимать срочные меры по «отбеливанию» организаций [41, р. 1086].

Скандал как быстро разгорелся, так быстро и затух, а внимание медиа и сионистской общественности переключилось на эскалацию ближневосточного конфликта весной 1967 г. По репутации АДБВ был нанесен удар, тем не менее ей удалось сохранить сторонников среди проарабских интеллектуалов и части финансовой элиты США [24, р. 14, 15; 33]. Куда более серьезные последствия имела третья арабо-израильская (Шестидневная) война. Отношения многих стран региона с США были разорваны, что сводило на нет все достижения АДБВ за 16 лет ее существования; погромам подверглись офисы организации, многих региональных членов пришлось срочно эвакуировать [69, р. 113].

Таким образом, положение «Американских друзей» серьезно пошатнулось как в Америке, так и на Ближнем Востоке. После 1967 г. «Американские друзья» заморозили публичную деятельность, прекратили публикацию отчетов, сосредоточившись на исполнении новой-старой миссии на поприще культурно-образовательных обменов: документы о непубличной деятельности организации прослеживаются как минимум до 1975 г. [65] и даже в 1977 г. [7, р. 7]. В 1979 г. бывший вице-президентом АДБВ О. Паркер учредил НКО «Американские образовательные и учебные службы для Ближнего Востока» (America-Mideast Educational and Training Services), ставшую фактическим продолжателем дела АДБВ и существующую поныне²¹.

¹⁹ В статье АДБВ были одной из нескольких раскрытых «фронтальных» организаций.

²⁰ По версии Сената, АДБВ получили с 1951 по 1967 г. 2345 тыс. долл. пожертвований от девяти подставных фондов ЦРУ [67].

²¹ На сайте организации АДБВ не упоминается, однако история «служб» полностью повторяет историю «Американских друзей» с 1951 по 1967 г. [26].

Заключение. НКО «Американские друзья Ближнего Востока» занимала важное место в ближневосточной политике США 1950–1960-х гг. Рассмотрение ее истории проливает свет на три важные грани начального периода холодной войны: зарождение инструментов идеологического противостояния в формате культурных войн; выработку подходов американской разведки к созданию «фронтальных» организаций в целях формирования среди населения ближневосточных государств общественных настроений, способствующих достижению внешнеполитических целей Вашингтона в этом регионе; борьбу в американском обществе про- и антисионистских взглядов.

Создание АДБВ, ставшее результатом совпадения композитных целей разведки с желанием круга интеллектуалов разрешить назревший общественный запрос на выражение проарабских позиций, способствовало продвижению американских интересов на Ближнем Востоке, усилению симпатий к США со стороны арабов и мусульман, сдерживанию распространения советского влияния на Ближнем Востоке. Тем не менее несовпадение устремлений организации с целями государственной политики США, все больше склонявшейся к поддержке Израиля в конфликте с арабами, вкупе с неспособностью ЦРУ обеспечить достаточную «герметичность» своих действий привело к утрате многих завоеванных позиций во время Шестидневной войны 1967 г.

Список литературы

1. Пелипась М. Я. Скованные одной цепью: США и Великобритания на Ближнем и Среднем Востоке в 1945–1956 гг. Томск : Издательский дом Томского государственного университета, 2003. 364 с.
2. Румянцев В. П. «Новый фронт» администрации Дж. Ф. Кеннеди на Ближнем и Среднем Востоке (1961–1963 гг.) / науч. ред. В. П. Зиновьев. Томск : Издательский дом Томского государственного университета, 2015. 404 с.
3. Румянцев В. П. Ближневосточная политика США и Великобритании в 1956–1960 гг. Томск : Издательский дом Томского государственного университета, 2010. 353 с.
4. Румянцев В. П. Друзья-соперники: США и Великобритания в период Суэцкого кризиса 1956 г. Томск : Издательство Томского государственного университета, 2023. 204 с.
5. Сенников А. И. Обострение холодной войны на Ближнем Востоке: советско-египетский идеологический конфликт 1958–1959 гг. // Вестник гуманитарного образования. 2023. № 1 (29). С. 60–77. DOI: 10.25730/VSU.2070.23.006.
6. Цветкова Н. А. Образовательная политика США в странах Ближнего Востока: история и современность // Вопросы образования. 2009. № 4. С. 272–289.
7. 95th Congress, 1st Session Committee Print. Notes on Educational and Cultural Exchange between the United States And Countries in the Middle East. Executive communication 1088, June 2, 1977. Washington : US GPO, 1977. 70 p.
8. AFME Basic Facts on Iraq. Washington, DC : AFME, Inc., 1964. 14 p.
9. AFME Basic Facts on Syria. Washington, DC : AFME, Inc., 1964. 19 p.
10. American Friends of Middle East 1st Annual Report 1951–1952. N. Y. : AFME, Inc., 1952. 20 p.
11. American Friends of Middle East 2nd Annual Report 1952–1953. N. Y. : AFME, Inc., 1953. 32 p.
12. American Friends of Middle East 3rd Annual Report 1953–1954. N. Y. : AFME, Inc., 1954. 47 p.
13. American Friends of Middle East 4th Annual Report 1954–1955. N. Y. : AFME, Inc., 1955. 55 p.
14. American Friends of Middle East 5th Annual Report 1955–1956. N. Y. : AFME, Inc., 1956. 61 p.
15. American Friends of Middle East Annual Report 1956–1957. N. Y. : AFME, Inc., 1957. 16 p.
16. American Friends of Middle East Annual Report 1957–1958. N. Y. : AFME, Inc., 1958. 40 p.
17. American Friends of Middle East Annual Report 1958–1959. Wash. : AFME, Inc., 1959. 36 p.
18. American Friends of Middle East Annual Report 1959–1960. Wash. : AFME, Inc., 1960. 26 p.
19. American Friends of Middle East Annual Report 1960–1961. Wash. : AFME, Inc., 1961. 24 p.
20. American Friends of Middle East Annual Report 1962–1963. Wash. : AFME, Inc., 1963. 23 p.
21. American Friends of Middle East Annual Report 1963–1964. Wash. : AFME, Inc., 1964. 23 p.
22. American Friends of Middle East Annual Report 1965. Wash. : AFME, Inc., 1966. 19 p.
23. American Friends of Middle East Annual Report 1966. Wash. : AFME, Inc., 1967. 15 p.
24. American Friends of Middle East Annual Report 1967. Wash. : AFME, Inc., 1968. 20 p.
25. American Jewish Archives. MS-763: Rabbi Herbert A. Friedman Collection, 1930–2004. Series C: Zionism/Founding of the State of Israel, 1942–1955. Box 3. Folder 13. Doc. ms0763.003.013 American Friends of the Middle East. 1952–1954. 43 p.
26. AMIDEAST. Our history. URL: <https://www.amideast.org/our-history> (дата обращения: 8.05.2026).
27. Berger E. Letters and Non-Letters: The White House, Zionism and Israel. Beirut : The Institute for Palestine studies, 1972. 55 p.
28. Berger E. Memoirs of an Anti-Zionist Jew. Beirut : Institute for Palestine Studies, 1978. 159 p.
29. Callanan J. Covert Action in the Cold War: US Policy, Intelligence and CIA Operations. N. Y. : I. B. Tauris, 2009. 268 p.

30. CIA-RDP73-00475R000100740004-2, May 3, 1967.
31. CIA-RDP73-00475R000100740007-9, March 31, 1967.
32. CIA-RDP73-00475R000100740009-7, March 23, 1967.
33. CIA-RDP73-00475R000100740012-3, March 3, 1967.
34. CIA-RDP73-00475R000100740014-1, March 2, 1967.
35. CIA-RDP73-00475R000100740021-3, June 26, 1964.
36. CIA-RDP73-00475R000102020008-5, February 19, 1967.
37. CIA-RDP73-00475R000400260001-5, February 21, 1967.
38. CIA-RDP80B01676R004100020076-4, February 16, 1961.
39. [Department of] State 140124 Circular Telegram, 17 February, 1967 // Ramparts-NSA-CIA. NSF Subject File. LJPL. Pp. 92–94.
40. [Department of] State 142988 Circular Telegram, 23 February, 1967 // Ramparts-NSA-CIA. NSF Subject File. LJPL. Pp. 108–109.
41. de Vries T. The 1967 Central Intelligence Agency Scandal: Catalyst in a Transforming Relationship between State and People // The Journal of American History. 2012. Vol. 98, is. 4. P. 1075–1092. DOI: 10.1093/jahist/jar563.
42. Doc. 74. “Special IIA Projects for Islamic Countries”, October 1, 1952 // US Propaganda in the Middle East: The Early Cold War Version, National Security Archive Electronic Briefing Book No. 78, 13 Dec. 2002.
43. Doc. 134. “American Friends of the Middle East”, September 24, 1959 // US Propaganda in the Middle East: The Early Cold War Version, National Security Archive Electronic Briefing Book No. 78, 13 Dec. 2002.
44. Edward L. R. Elson Dies at 86; Influential Cleric in Washington // The New York Times. 1993. August 28.
45. Elmo Hutchison, Aide in Mideast // The New York Times. 1964. June 26.
46. Elson, Edward L. R. Biographic Note // Dwight D. Eisenhower Presidential Library. Elson, Edward L. R. Papers, 1947–1992. 6 p.
47. Hutchison E. Violent truce; a military observer looks at the Arab-Israeli conflict, 1951–1955. N. Y. : The Devin-Adair Company, 1956. 199 p.
48. Kenner D. Present at the creation: William Eddy and the US-Saudi alliance // Institute of Current World affairs, October 18, 2019. URL: <https://www.icwa.org/present-at-the-creation-william-eddy-and-the-us-saudi-alliance/> (дата обращения: 08.05.2026).
49. Kinkead G. Brief life of a Harvard conspirator: 1916–2000 // Harvard Magazine. 2010. December 16. URL: <https://www.harvardmagazine.com/2010/12/kermit-roosevelt> (дата обращения: 08.05.2026).
50. Letter from AFME Chairman (E. Bunting) to Hon. H. Scott, 24 March, 1967 // Ramparts-NSA-CIA. NSF Subject File. LJPL. Pp. 65–66.
51. Letter to the Reverend Edward L. R. Elson, July 31, 1958 // Dwight D. Eisenhower Presidential Library. Elson, Edward L. R. Papers, 1947–1992. 6 p.
52. Levin G. Our Palestine Question: Israel and American Jewish Dissent, 1948–1978. New Haven, CT : Yale University Press, 2023. 304 p.
53. Little D. Cold War and Covert Action: The United States and Syria 1945–1958 // Middle East Journal. 1990. Vol. 44. Pp. 51–75.
54. Little D. Mission Impossible: The CIA and Cult of Covert Action in the Middle East // Diplomatic History. 2004. Vol. 28, No. 5. Pp. 663–701. DOI: 10.1111/j.1467-7709.2004.00446.x.
55. Memorandum for Mr. Rostow, 29 March, 1967 // Ramparts-NSA-CIA. NSF Subject File. LJPL. P. 64.
56. Memorandum for Walt Rostow, 23 March, 1967 // Ramparts-NSA-CIA. NSF Subject File. LJPL. P. 70.
57. Osgood K. Total Cold War: Eisenhower's Secret Propaganda Battle at Home and Abroad. Lawrence, Kansas : University Press of Kansas, 2006. 506 p.
58. Propaganda Pressures // Near East Report. 1957. 3 June.
59. Roosevelt K. Partition of Palestine: A Lesson in Pressure Politics. New York : Institute of Arab American Affairs, 1948. 14 p.
60. Ross J. Rabbi Outcast: Elmer Berger and American Jewish Anti-Zionism. Wash. : Potomac Books, Inc., 2011. 258 p.
61. Rossinow D. “The Edge of the Abyss”: The Origins of the Israel Lobby, 1949–1954 // Modern American History. 2018. Vol. 1, No. 1. Pp. 23–43. DOI: 10.1017/mah.2017.17.
62. Sennikov A. I. The Kurds in the U.S. Iraqi policy in 1958–1960 // Вестник Волгоградского государственного университета. Серия 4: История. Регионоведение. Международные отношения. 2022. Т. 27, № 2. С. 90–100. DOI: 10.15688/jvolsu4.2022.2.8.
63. Soviet Propaganda Treatment of CIA Funding Disclosures, 12 April, 1967 // Ramparts-NSA-CIA. NSF Subject File. LJPL. P. 12.
64. Stern S. A Short Account of International Student Politics & the Cold War with Particular Reference to the NSA, CIA, Etc. // Ramparts Magazine. 1967. March 1. Pp. 29–38.
65. Swarthmore College Peace Collection. American Friends of the Middle East Collected Records. Collection Overview. Historical Note.
66. Take the Middle East out of Domestic Politics! An Open Letter to Every American Citizen // The New York Times. 1956. 25 January.

67. U. S. Senate (Sen. H. Scott, D-PA) Letter of Acknowledgment to the President, 22 March, 1967 // Ram-parts-NSA-CIA. NSF Subject File. LJPL. P. 75.

68. Warner M. "Hearts and Minds": Three Case Studies of the CIA's Covert Support of American Anti-communist Groups in the Cold War, Langley, VA: Central Intelligence Agency, 1999 // NARA. National Archives and Declassification. Interagency Security Classification Appeals Panel. Appeal No. 2014-090, document 1. Declassification Date: June 27, 2023.

69. Wilford H. American Friends of the Middle East: The CIA, US Citizens, and the Secret Battle for American Public Opinion in the Arab-Israeli Conflict, 1947-1967 // Journal of American Studies. 2015. Vol. 51, is. 1. Pp. 93-116. DOI: 10.1017/s0021875815001255.

70. Wilford H. America's great game: the CIA's secret Arabists and the shaping of the modern Middle East. N. Y. : Basic Books, 2014. 399 p.

71. Yost C. History and Memory. N. Y. : W. W. Norton & Company, 1980. 352 p.

The Role of the American Friends of the Middle East in the US Middle East Policy of the 1950s-1960s

Sennikov Aleksey Ivanovich

PhD in History, associate professor of the Department of History and Political Sciences, Vyatka State University.
Russia, Kirov. ORCID: 0000-0001-9329-2839. ResearcherID: I-4292-2018. Scopus Author ID: 57694744000.
SPIN-code: 3759-1295. E-mail: usr12154@vyatsu.ru

Abstract. The article is devoted to the activity of the American Friends of the Middle East as a component of the US cultural-warfare policy within the framework of the ideological confrontation of the 1950s-1960s with the USSR in the Middle Eastern region. Using the example of this non-profit organization, the approaches of the Central Intelligence Agency to the creation of affiliated organizations that played a "frontal" role in the cultural Cold War are traced. The article draws on documents from the archives of the CIA, the State Department, the U.S. National Archives, and private collections and funds, as well as periodical and reporting publications of the organization itself, which allows for a detailed examination of its activity. The American Friends of the Middle East emerged as a result of the convergence of the aspirations of part of the American intellectuals and public figures to preserve benevolent relations with the Arab world with the interests of the intelligence services in promoting a positive image of the USA to counteract the growth of Soviet influence on the periphery of the Cold War. The CIA played an important role in the creation of the organization, even though its emergence took place on a voluntary basis. The latter played a role in the American Friends becoming one of the leading anti-Zionist forces, actively fighting in the 1950s against the influence of the growing Israeli lobby within the USA. A number of Washington's foreign-policy failures in the context of the Middle Eastern crises of the mid-1950s led to reshuffles within the organization, to its greater dependence on state bodies, and to a reduction of anti-Zionist propaganda. On the other hand, under the Eisenhower administration, which was interested in a "psychological war" with the USSR, the organization was in demand as one of its instruments in the Middle East. With the coming to power of the Democratic presidents J. Kennedy and L. Johnson, the American Friends lost their privileged position and were forced to reduce their public activity even further and to come under the close patronage of the CIA. At the same time, the role of cultural diplomacy and of information-propaganda wars only strengthened under Kennedy, which allowed the organization to stay afloat. This did not save it from persecution by pro-Israeli forces in the USA, which began to expose the organization's ties with state structures. At the beginning of 1967, the American Friends of the Middle East found themselves at the epicentre of the scandal over the sponsorship by the intelligence services of propaganda cultural organizations in the USA. The Third Arab-Israeli War of 1967 dealt a heavy blow to the organization, nullifying many years of efforts to promote a positive image of the USA. However, as the documents show, the organization was able to survive these troubles and continued to exist in a less public and renewed form.

Keywords: the American Friends of the Middle East, US Middle East policy, the periphery of the Cold War, cultural wars, the CIA.

References

1. Pelipas' M. Ya. *Skovannye odnoj cep'yu: SSsA i Velikobritaniya na Blizhnem i Srednem Vostoke v 1945-1956 gg.* [Bound by the Same Chain: The USA and Great Britain in the Near and Middle East in 1945-1956]. Tomsk, Izdatel'skij dom Tomskogo gosudarstvennogo universiteta (Tomsk State University Publishing House), 2003. 364 p.

2. Rumyanцев V. P. *"Novyj frontir" administracii Dzh. F. Kennedi na Blizhnem i Srednem Vostoke (1961-1963 gg.)* [The "New Frontier" of the J. F. Kennedy Administration in the Near and Middle East (1961-1963)] / sci. ed. V. P. Zinov'ev. Tomsk, Izdatel'skij dom Tomskogo gosudarstvennogo universiteta (Tomsk State University Publishing House), 2015. 404 p.

3. Rumyantsev V. P. *Blizhnevostochnaya politika SShA i Velikobritanii v 1956–1960 gg.* [The Middle East Policy of the USA and Great Britain in 1956–1960]. Tomsk, Izdatel'skij dom Tomskogo gosudarstvennogo universiteta (Tomsk State University Publishing House), 2010. 353 p.
4. Rumyantsev V. P. *Druz'ya-soperniki: SShA i Velikobritaniya v period Sueckogo krizisa 1956 g.* [Friends-Rivals: The USA and Great Britain during the Suez Crisis of 1956]. Tomsk, Izdatel'stvo Tomskogo gosudarstvennogo universiteta (Tomsk State University Press), 2023. 204 p.
5. Sennikov A. I. *Obostrenie holodnoj vojny na Blizhnem Vostoke: sovetsko-egipetskij ideologicheskij konflikt 1958–1959 gg.* [The Escalation of the Cold War in the Middle East: The Soviet-Egyptian Ideological Conflict of 1958–1959] // *Vestnik gumanitarnogo obrazovaniya* – Herald of Humanitarian Education. 2023. No. 1 (29). Pp. 60–77. DOI: 10.25730/VSU.2070.23.006.
6. Cvetkova N. A. *Obrazovatel'naya politika SShA v stranah Blizhnego Vostoka: istoriya i sovremennost'* [The Educational Policy of the USA in the Countries of the Middle East: History and Modernity] // *Voprosy obrazovaniya* – Educational Studies. 2009. No. 4. Pp. 272–289.
7. 95th Congress, 1st Session Committee Print. Notes on Educational and Cultural Exchange between the United States and Countries in the Middle East. Executive communication 1088, June 2, 1977. Washington, US GPO, 1977. 70 p.
8. AFME Basic Facts on Iraq. Washington, DC, AFME, Inc., 1964. 14 p.
9. AFME Basic Facts on Syria. Washington, DC, AFME, Inc., 1964. 19 p.
10. American Friends of Middle East 1st Annual Report 1951–1952. N. Y., AFME, Inc., 1952. 20 p.
11. American Friends of Middle East 2nd Annual Report 1952–1953. N. Y., AFME, Inc., 1953. 32 p.
12. American Friends of Middle East 3rd Annual Report 1953–1954. N. Y., AFME, Inc., 1954. 47 p.
13. American Friends of Middle East 4th Annual Report 1954–1955. N. Y., AFME, Inc., 1955. 55 p.
14. American Friends of Middle East 5th Annual Report 1955–1956. N. Y., AFME, Inc., 1956. 61 p.
15. American Friends of Middle East Annual Report 1956–1957. N. Y., AFME, Inc., 1957. 16 p.
16. American Friends of Middle East Annual Report 1957–1958. N. Y., AFME, Inc., 1958. 40 p.
17. American Friends of Middle East Annual Report 1958–1959. Wash., AFME, Inc., 1959. 36 p.
18. American Friends of Middle East Annual Report 1959–1960. Wash., AFME, Inc., 1960. 26 p.
19. American Friends of Middle East Annual Report 1960–1961. Wash., AFME, Inc., 1961. 24 p.
20. American Friends of Middle East Annual Report 1962–1963. Wash., AFME, Inc., 1963. 23 p.
21. American Friends of Middle East Annual Report 1963–1964. Wash., AFME, Inc., 1964. 23 p.
22. American Friends of Middle East Annual Report 1965. Wash., AFME, Inc., 1966. 19 p.
23. American Friends of Middle East Annual Report 1966. Wash., AFME, Inc., 1967. 15 p.
24. American Friends of Middle East Annual Report 1967. Wash., AFME, Inc., 1968. 20 p.
25. American Jewish Archives. MS-763: Rabbi Herbert A. Friedman Collection, 1930–2004. Series C: Zionism/Founding of the State of Israel, 1942–1955. Box 3. Folder 13. Doc. ms0763.003.013 American Friends of the Middle East. 1952–1954. 43 p.
26. AMIDEAST. Our History. Available at: <https://www.amideast.org/our-history> (date accessed: 08.05.2026).
27. Berger E. *Letters and Non-Letters: The White House, Zionism and Israel.* Beirut, The Institute for Palestine Studies, 1972. 55 p.
28. Berger E. *Memoirs of an Anti-Zionist Jew.* Beirut, Institute for Palestine Studies, 1978. 159 p.
29. Callanan J. *Covert Action in the Cold War: US Policy, Intelligence and CIA Operations.* N. Y., I. B. Tauris, 2009. 268 p.
30. CIA-RDP73-00475R000100740004-2, May 3, 1967.
31. CIA-RDP73-00475R000100740007-9, March 31, 1967.
32. CIA-RDP73-00475R000100740009-7, March 23, 1967.
33. CIA-RDP73-00475R000100740012-3, March 3, 1967.
34. CIA-RDP73-00475R000100740014-1, March 2, 1967.
35. CIA-RDP73-00475R000100740021-3, June 26, 1964.
36. CIA-RDP73-00475R000102020008-5, February 19, 1967.
37. CIA-RDP73-00475R000400260001-5, February 21, 1967.
38. CIA-RDP80B01676R004100020076-4, February 16, 1961.
39. [Department of] State 140124 Circular Telegram, 17 February, 1967 // Ramparts-NSA-CIA. NSF Subject File. LJPL. Pp. 92–94.
40. [Department of] State 142988 Circular Telegram, 23 February, 1967 // Ramparts-NSA-CIA. NSF Subject File. LJPL. Pp. 108–109.
41. de Vries T. The 1967 Central Intelligence Agency Scandal: Catalyst in a Transforming Relationship between State and People // *The Journal of American History.* 2012. Vol. 98, is. 4. Pp. 1075–1092. DOI: 10.1093/jahist/jar563.
42. Doc. 74. "Special IIA Projects for Islamic Countries", October 1, 1952 // US Propaganda in the Middle East: The Early Cold War Version, National Security Archive Electronic Briefing Book No. 78, 13 Dec. 2002.
43. Doc. 134. "American Friends of the Middle East", September 24, 1959 // US Propaganda in the Middle East: The Early Cold War Version, National Security Archive Electronic Briefing Book No. 78, 13 Dec. 2002.
44. Edward L. R. Elson Dies at 86; Influential Cleric in Washington // *The New York Times.* 1993. August 28.

45. Elmo Hutchison, Aide in Mideast // The New York Times. 1964. June 26.
46. Elson, Edward L. R. Biographic Note // Dwight D. Eisenhower Presidential Library. Elson, Edward L. R. Papers, 1947–1992. 6 p.
47. Hutchison E. Violent Truce; a Military Observer Looks at the Arab-Israeli Conflict, 1951–1955. N. Y., The Devin-Adair Company, 1956. 199 p.
48. Kenner D. Present at the Creation: William Eddy and the US-Saudi Alliance // Institute of Current World Affairs, October 18, 2019. Available at: <https://www.icwa.org/present-at-the-creation-william-eddy-and-the-us-saudi-alliance/> (date accessed: 08.05.2026).
49. Kinkead G. Brief Life of a Harvard Conspirator: 1916–2000 // Harvard Magazine. 2010. December 16. Available at: <https://www.harvardmagazine.com/2010/12/kermit-roosevelt> (date accessed: 08.05.2026).
50. Letter from AFME Chairman (E. Bunting) to Hon. H. Scott, 24 March, 1967 // Ramparts-NSA-CIA. NSF Subject File. LJPL. Pp. 65–66.
51. Letter to the Reverend Edward L. R. Elson, July 31, 1958 // Dwight D. Eisenhower Presidential Library. Elson, Edward L. R. Papers, 1947–1992. 6 p.
52. Levin G. Our Palestine Question: Israel and American Jewish Dissent, 1948–1978. New Haven, CT, Yale University Press, 2023. 304 p.
53. Little D. Cold War and Covert Action: The United States and Syria 1945–1958 // Middle East Journal. 1990. Vol. 44. Pp. 51–75.
54. Little D. Mission Impossible: The CIA and Cult of Covert Action in the Middle East // Diplomatic History. 2004. Vol. 28, No. 5. Pp. 663–701. DOI: 10.1111/j.1467-7709.2004.00446.x.
55. Memorandum for Mr. Rostow, 29 March, 1967 // Ramparts-NSA-CIA. NSF Subject File. LJPL. P. 64.
56. Memorandum for Walt Rostow, 23 March, 1967 // Ramparts-NSA-CIA. NSF Subject File. LJPL. P. 70.
57. Osgood K. Total Cold War: Eisenhower's Secret Propaganda Battle at Home and Abroad. Lawrence, Kansas, University Press of Kansas, 2006. 506 p.
58. Propaganda Pressures // Near East Report. 1957. 3 June.
59. Roosevelt K. Partition of Palestine: A Lesson in Pressure Politics. New York, Institute of Arab American Affairs, 1948. 14 p.
60. Ross J. Rabbi Outcast: Elmer Berger and American Jewish Anti-Zionism. Wash., Potomac Books, Inc., 2011. 258 p.
61. Rossinow D. "The Edge of the Abyss": The Origins of the Israel Lobby, 1949–1954 // Modern American History. 2018. Vol. 1, No. 1. Pp. 23–43. DOI: 10.1017/mah.2017.17.
62. Sennikov A. I. The Kurds in the U.S. Iraqi Policy in 1958–1960 // Vestnik Volgogradskogo gosudarstvennogo universiteta. Seriya 4: Istoriya. Regionovedenie. Mezhdunarodnye otnosheniya – Science Journal of Volgograd State University. History. Area Studies. International Relations. 2022. Vol. 27, No. 2. Pp. 90–100. DOI: 10.15688/jvolsu4.2022.2.8.
63. Soviet Propaganda Treatment of CIA Funding Disclosures, 12 April, 1967 // Ramparts-NSA-CIA. NSF Subject File. LJPL. P. 12.
64. Stern S. A Short Account of International Student Politics & the Cold War with Particular Reference to the NSA, CIA, Etc. // Ramparts Magazine. 1967. March 1. Pp. 29–38.
65. Swarthmore College Peace Collection. American Friends of the Middle East Collected Records. Collection Overview. Historical Note.
66. Take the Middle East out of Domestic Politics! An Open Letter to Every American Citizen // The New York Times. 1956. 25 January.
67. U. S. Senate (Sen. H. Scott, D-PA) Letter of Acknowledgment to the President, 22 March, 1967 // Ramparts-NSA-CIA. NSF Subject File. LJPL. P. 75.
68. Warner M. "Hearts and Minds": Three Case Studies of the CIA's Covert Support of American Anti-communist Groups in the Cold War. Langley, VA, Central Intelligence Agency, 1999 // NARA. National Archives and Declassification. Interagency Security Classification Appeals Panel. Appeal No. 2014-090, document 1. Declassification Date: June 27, 2023.
69. Wilford H. American Friends of the Middle East: The CIA, US Citizens, and the Secret Battle for American Public Opinion in the Arab-Israeli Conflict, 1947–1967 // Journal of American Studies. 2015. Vol. 51, is. 1. Pp. 93–116. DOI: 10.1017/s0021875815001255.
70. Wilford H. America's Great Game: The CIA's Secret Arabists and the Shaping of the Modern Middle East. N. Y., Basic Books, 2014. 399 p.
71. Yost C. History and Memory. N. Y., W. W. Norton & Company, 1980. 352 p.

Поступила в редакцию: 12.05.2026

Принята к публикации: 05.06.2026